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立法會房屋事務委員會  
 

2013 年施政報告 

運輸及房屋局有關房屋事務的政策措施  
 

運輸及房屋局局長致辭全文 

 
主席：  
 
 今天，我很高興來到房屋事務委員會，與各委員介紹二零一三

年《施政報告》中與房屋有關的政策措施。  
 
2. 當前房屋問題的核心，是供應短缺，加上樓價和租金高企，超

出普羅市民的負擔能力。政府知道問題的嚴重性，並決心扭轉局面，

打破惡性循環，加大力度增加房屋供應，特別是公營房屋方面，並加

快建屋進度。簡言之，我們會以供應為主導，加強公營房屋角色。  
 
3. 行政長官前日在發表《施政報告》時清楚表示，政府會堅持「協

助基層上樓，協助中產置業」的施政理念。  
 
4. 《施政報告》中交代了政府的一些短中期增加資助房屋供應和

房屋土地供應的措施。  
 
5. 公屋平均三年輪候時間的指標維持不變。我們會繼續為低收入

家庭提供租住公屋。為了回應現時社會對公屋與日俱增的需求，我們

決定增加公屋的供應量：由目前平均每年15 000個單位增至20 000個單

位。由於由供應新土地、規劃及社區諮詢程序等、至設計和興建需要

幾年時間，所以新增加的公屋將由二零一八年起落成，由此起計的五

年期內，公屋的產量目標為至少100 000個。  
 
6. 現行五年期共75 000個單位的產量是一個「基本盤」，我們會

爭取把後期的單位稍為提早落成，並在增加短中期房屋土地供應的基

礎上有所增多。  
 
7. 要大規模增建公屋，我們需要足夠的土地供應及善用土地。我

們會在規劃許可及不影響環境質素下，爭取提升公屋地積比率及高度

限制，又會檢視現時高齡公屋屋邨的重建潛力。  
 
8. 新居屋方面，二零一六／一七年起四年共興建17 000個單位，

之後會持續增建。香港房屋協會（房協）會參與資助房屋的興建。由
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於「綠悠雅苑」反應熱烈，政府已選定一幅位於沙田的土地，交予房

協作同類發展，興建約700個單位。  
 
9. 政府檢視了上屆政府的「置安心」計劃。首先，我們決定把「先

租後買」改為全面出售，與居屋計劃看齊。另一方面，我們考慮到現

時最新的受資助房屋入息限額已經訂在每月四萬元的水平，相信將來

居屋的入息限額應該可以照顧原來合資格申請「置安心」計劃的人士。

所以，我們決定不再推出「置安心」項目。至於原本用作「置安心」

計劃的四幅土地，將會交予房委會用作發展新居屋。  
 
10. 私人住宅供應方面，在未來三至四年，私人住宅一手市場預計

可提供 67 000個單位，相比起過去幾年私人發展商每年提供約 9 000多
個單位，供應量將有明顯的增幅。當中包括 4 000個貨尾單位、 48 000
個建築中的單位（已扣除售出的樓花），以及可興建約15 000個單位

的熟地項目。上述 67 000個單位估計大致可以在二零一五年或之前於

市場預售。不過，私人住宅單位的具體供應量，最終仍取決於私人發

展商的建屋進度，和發展商何時將已落成單位推出市場發售。政府會

繼續密切留意各土地來源的供應情況，並視乎市場反應適度主動出售

更多住宅用地。  
 
11. 在長遠房屋策略檢討方面，長遠房屋策略督導委員會現正全面

檢討社會對公私營房屋的中長期需求。我們會特別注意一些特定群組

的住屋需要，包括長者、非長者單身人士中35歲以上的單身人士，以

及居住環境惡劣的家庭等。長遠房屋策略督導委員會亦會訂定優次，

以助對房屋的供應進行長遠的規劃。  
 
12. 我剛剛提及的居住環境惡劣的人士包括租住「劏房」的人士。

我們會委託一個研究機構，就全港「劏房」數目及狀況，進行推算及

評估。掌握「劏房」的狀況，可使長遠房屋策略督導委員會在檢視「劏

房」戶的住屋需要時提供一個較可靠的基礎。  
 
13. 房屋供應取決於土地供應，我們會與發展局及其他相關部門緊

密合作，以確保我們可以持續增加房屋土地供應。  
 
14. 正如我以上所說，我們會以供應為主導，並繼續循着既定的目

標，按部就班地在未來幾年切實地理順香港的房屋問題，令市民得以

安居。  
 
15. 多謝主席。  
 
運輸及房屋局  
二零一三年一月  


